

maka syari'at dan tarekat merupakan dua unsur ajaran Islam yang tidak bisa dipisahkan. Menurut tasawuf positif, tiada tasawuf tanpa syari'at dan tiada syari'at tanpa tasawuf.

- **Insal Kamil Sebagai Wujud Multidimensi.** Manusia sempurna dalam ajaran Islam merupakan makhluk multidimensi sebagaimana dicontohkan oleh pribadi Nabi Muhammad saw. Rasulullah saw adalah pribadi yang mengutamakan kedekatan dan hubungan cinta antara manusia dengan Allah. Namun, pada saat yang sama, ia melakukan transformasi dalam masyarakat dalam bidang sosial, ekonomi, politik, budaya dan sebagainya.
- **Dunia Dalam Eskatologi Islam.** Banyak orang yang cenderung memandang dunia dan akhirat secara dikotomis. Bagi mereka, jalan yang perlu ditempuh untuk mendapatkan kebahagiaan akhirat adalah dengan menjauhkan diri (bahkan menyangkal) kehidupan dunia. Tasawuf positif percaya bahwa kehidupan dunia merupakan bagian dari *fithrah*, eksistensi manusia. Di sisi lain, ia justru merupakan sarana menuju kebahagiaan di akhirat. Cara kita hidup di dunia akan menentukan kehidupan di akhirat. Tasawuf positif percaya bahwa dunia adalah bagian penting eksistensi manusia sebagai hamba Allah.
- **Syari'at Sebagai Unsur Integral Tasawuf.** Sebagai usaha untuk menyoroti secara lebih khusus dan rinci masalah tentang interaksi antara syari'at dan tasawuf. Tasawuf positif, menjadikan syari'at yang disebut belakangan

Katakanlah: "Serulah Allah atau serulah Ar-Rahman. dengan nama yang mana saja kamu seru, Dia mempunyai Al asmaaul husna (nama-nama yang terbaik) dan janganlah kamu mengeraskan suaramu dalam shalatmu dan janganlah pula merendahnya dan carilah jalan tengah di antara kedua itu". (QS. Al-Isra' 17:110)

Asmaul Husna adalah pengetahuan tentang Dzat Allah (*ma'rifatullah*), agar kita tidak tersesat memahami masalah ketuhanan. Namun pada prinsipnya, nama-nama tersebut tidak menggambarkan wujud asli yang sebenarnya, mengenai dari Dzat Allah. Karena kata-kata dan gambaran tidak mampu menunjukkan sifat dan keadaan Allah yang sebenarnya. Karena ditutup dengan kalimat *laitsa kamitslihi syaiun*.

Jalur ini bisa diakses melalui dzikir, shalat maupun doa-doa secara khusus dan doa yang kapan pun bisa dilakukan. Spiritual bukanlah memasuki kumpulan memori yang tersimpan dalam alam bawah sadar. Spiritual adalah ruhani yang bergerak mengakses alam ruhani. Spiritual tidak pernah tersimpan di dalam otak manusia yang tersusun beberapa tahun yang lalu. Ruhani memiliki pengalaman pertemuannya dengan Ilahi.¹²³

Ini berbeda dengan neurolog yang menyatakan, bahwa jiwa manusia tergantung pada sehat atau tidaknya jaringan syaraf yang akan menentukan tingkat keberadaan jiwa. Jiwa tergantung pada otaknya, sehingga jiwa bisa ditentukan dan dibentuk oleh otaknya.¹²⁴

¹²³Ibid, 88

¹²⁴Ibid, 89

akan terbebaskan dari derita kehampaan spiritual, karena Tuhan adalah Pesona Yang Maha Hadir (Omnipresent) dan Maha Mutlak. Eksistensi yang relatif akan lenyap ke dalam eksistensi yang absolut. Keyakinan dan perasaan akan kemahadiran Tuhan inilah yang akan memberikan kekuatan, pengendalian dan sekaligus kedamaian hati seseorang, sehingga yang bersangkutan senantiasa berada di dalam orbit Tuhan, bukannya putaran dunia yang tak jelas lagi ujung pangkalnya.